

Es motivo de gran satisfacción presentar la Revista AFESE No. 45 en un momento como el actual, a escasos cuatro meses de que el Ecuador ha comenzado, mediante elecciones democráticas y entusiasmadas, un nuevo período presidencial de la República, bajo la jefatura del Economista Rafael Correa Delgado, y que, de manera coincidente, en el Servicio Exterior se inició una nueva Directiva de la Asociación, presidida por primera vez por una mujer.

Es común el anhelo del cambio. Un cambio que genere un país ético, incluyente, justo, equitativo, solidario, próspero, democrático y soberano. Una institución pública de avanzada, profesional, eficiente, con renovado sentido de servicio a la comunidad y cuyos miembros sigan siendo ecuatorianos profesionales con alto sentido del honor, con un patriotismo que rebasa las fronteras, solidarios con los más necesitados, personas que actúen siempre con probidad, rectitud y honradez, y con compromiso dentro de su trabajo. Con estos objetivos la AFESE

2007-2008 está dispuesta a encarar los nuevos retos y desafíos que ello implica.

Esta publicación coincide con el 20 Aniversario de la creación de la Academia Diplomática del Ecuador. El 21 de mayo de 1987 se concretó un sueño, una legítima aspiración impulsada por la AFESE y en particular por tres de sus miembros Leonardo Carrión Eguiguren, Edwin Johnson López, y Alfonso López Araujo. Idea apoyada por el entonces Canciller Rafael García Velasco, fallecido lamentablemente hace pocas semanas y a quien rendimos nuestro homenaje póstumo.

Se dio vida a esta institución académica con el alto objetivo de que, además de tener un centro de capacitación permanente, una entidad de debate intelectual y de intercambio de ideas para fomentar el espíritu del conocimiento y las ansias del saber, sea una Academia Diplomática que democratice e institucionalice al Servicio Exterior. Ella ha permitido que sin discriminación

---

alguna y conforme el principio nacional de la igualdad de todos los ecuatorianos ante la Ley, se produzca el ingreso de los mejores hombres y mujeres que aspiran al ejercicio de la diplomacia, mediante un proceso de concurso y selección transparente, por méritos en el que la excelencia sea la meta cotidiana. Es verdad que queda mucho por hacer, pero ya hay un camino recorrido hacia el lugar correcto.

Una gran parte de los artículos publicados en los diversos ejemplares de la Revista AFESE han sido producidos por funcionarios de la generación de los académicos. Esperamos que sus aportes continúen y fructifiquen.

Este número recoge artículos variados, pues los últimos números fueron temáticos y por ello no fueron incluidos estos antes. En asuntos internacionales se hace un recuento de los "Acuerdos de Paz en Guatemala", artículo de Bolívar Torres Cevallos, en el que se busca proponer una historia exitosa que podría ser sustento de otros acuerdos ante conflictos de guerra internos en otros países. Asimismo, se escogió la propuesta diseñada por Patricio Palacios Porras que señala beneficios y oportunidades sobre la Organización para la Prohibición de Armas Químicas, y el artículo de Edwin Jonson López sobre el sistema universal de derechos humanos que re-

fresca los compromisos asumidos y el contenido de los mismos.

Por otro lado, dentro de lo internacional acogemos un tema de actualidad e interés prioritario para el Ecuador, como es los procesos de integración latinoamericanos y la promoción de nuestra identidad como andinos. Al respecto, Pablo Avilés Martín presenta el proceso de integración andina, sus actores y su política económica.

Como siempre, se destaca temas vinculados a la cultura. En este caso a la amistad de Alain Fournir e Iván Goll, detallados en una revisión de dos libros por Walter Franco Serrano.

Por otra parte, el regreso de nuestro compañero Ramiro Dávila a estas tierras, nos permite tener nuevamente su entusiasmo en el desarrollo de esta publicación con su aporte en el artículo "De la aldea a la aldea global".

Luis Narváez Rivadeneira ofrece su testimonio acerca de la situación mundial en el inicio del nuevo milenio. Es gratificante reconocer el trabajo y calidad permanente de Narváez, pues adicionalmente a esto, pronto la comunidad literaria podrá disfrutar de nueva edición de su libro "Evangelio de un Peregrino: Retablo de Política Internacional".

---

En la sección “Libros”, destacamos la presentación de la Revista AFESE No. 44, que extraordinariamente representa los 30 Años de la Revista AFESE y que recoge valiosos testimonios sobre las relaciones internacionales del Ecuador desde 1979 ofrecidos por los ex-presidentes de la República Oswaldo Hurtado, Rodrigo Borja, Sixto Durán Ballén, Fabián Alarcón; así como de los ex – cancilleres Alfonso Barrera Valverde, Luis Valencia Rodríguez, Edgar Terán, José Ayala Lasso y Galo Leoro Franco.

Asimismo se destaca la reciente publicación de Miguel Vasco “Atalaya Diplomático”, obra de contenido interesante pues relata temas como las relaciones de Gran Bretaña y China en los primeros años de la década de 1940, el papel de Roosevelt entre Churchill y Stalin, señalando la figura de Roosevelt opuesta al intervencionismo de los Estados Unidos en el ámbito interamericano, las desavenencias entre los aliados de la Segunda Guerra Mundial, hasta vislumbrar la proyección de la Sociedad de Naciones sobre la Carta de la ONU en esta nueva época. En esa obra también se abordan reflexiones sobre el problema territorial del Ecuador con el Perú de manera transparente en su planteamiento personal al narrar los acontecimientos.

Por último se resalta la obra de la AFESE “Ecuador en el Mundo

1830-2006, que contiene una visión personal de varios miembros de la Asociación sobre el desarrollo histórico de la diplomacia en sus principales facetas, en particular lo territorial y lo marítimo, entre otros.

Es anhelo de esta AFESE el progreso y la eficacia del Servicio Exterior al que se pertenece, convencidos que su propio éxito debe estar integrado en el éxito colectivo. Por ello, la continuación de la Revista es un compromiso frente a la comunidad nacional e internacional. Nos alienta en este esfuerzo, además, el reconocimiento que hacen otras instituciones a esta labor. El Consejo Metropolitano de Quito, resolvió en diciembre pasado, otorgar una Mención de Honor Institucional a la AFESE, por haber venido desarrollando por más de 30 años una tesonera labor editorial.

El siguiente número de julio incorporará los acontecimientos de la política exterior que está implementando este año el Servicio Exterior. Entre otros, la presentación del Plan Ecuador como una alternativa de desarrollo y de paz, recientemente presentada por la Ministra de Relaciones Exteriores, Comercio e Integración, doctora María Fernanda Espinosa; y la situación sobre el Acuerdo de Preferencias Arancelarias Andinas –ATPDEA- de los Estados Unidos como reconocimiento a la lucha contra las drogas. Esta-

---

mos entusiasmados porque tendrá un formato novedoso, incluyendo la traducción al inglés de varios de los artículos, pues eso permitirá comunicar y proyectar el pensamiento del Servicio Exterior a un mayor número

de personas e instituciones académicas extranjeras, más allá de las que actualmente hemos desarrollado por medio de nuestro rico y pleno español.